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нефть и газ практика

— вектор —

— Можно ли сказать, что мы яв-
ляемся свидетелями начала инду-
стриализации российской части 
Арктики? Это работа «с нуля» или 
речь идет о продолжении работы 
в Арктике, начатой еще в СССР?
— Ну, индустриализация российской 
Арктики началась в 30-е годы прош-
лого столетия и в полной мере раз-
вернулась в 50-е годы. В 80-е годы пе-
ревозки по Севморпути составляли 
более 6 млн тонн ежегодно. Без тран-
зита. То есть все грузы перевозились 
для внутреннего употребления. Се-
годня мы перевозим в два раза мень-
ше — около 3 млн тонн, при этом 
транзит по Севморпути составляет 
более 30%. Таким образом, мы только 
сейчас начали приближаться к уров-
ню индустриальной деятельности в 
Арктике, достигнутому в советское 
время. За это время был накоплен 
бесценный уникальный опыт рабо-
ты в Арктике. Этот опыт, несомнен-
но, должен быть использован в сегод-
няшнее время. Кстати, крупные ком-
пании это прекрасно понимают. В ка-
честве примера приведу соответству-
ющий договор о сотрудничестве, за-
ключенный между НК «Роснефть» и 
Ассоциацией полярников.
— Какой вам представляется но-
вая модель экологического по-
ведения промышленных компа-
ний при разработке арктических 
ресурсов?
— Новая модель экологического по-
ведения в Арктике была основной те-
мой III международного арктическо-
го форума «Арктика — территория 
диалога», прошедшего еще в конце 
сентября 2013 года в Салехарде. Если 
коротко, эта модель включает в себя 
комплекс мероприятий по обеспе-
чению экологической безопасности 
при осуществлении деятельности, в 

нашем случае — индустриальной де-
ятельности, следующий компонент 
— это сохранение биоразнообразия 
Арктической природной среды, еще 
один — ликвидация накопленного за 
прошедшие периоды экологическо-
го ущерба, последний — обеспече-
ние баланса интересов индустриаль-
ных компаний и коренных малочи-
сленных народов.

На совещании 5 июня в штаб-
квартире Российского географиче-
ского общества (РГО), посвященном 
вопросам эффективного и безопас-
ного освоения Арктики, президент 
Владимир Путин вновь подчеркнул, 
что сейчас, когда Арктическая зона 
России переживает новый этап про-
мышленного, социально-экономи-
ческого, инфраструктурного возро-
ждения, особенно важно предель-
но сконцентрироваться на теме при-
родосбережения. Так что основные 
принципы новой модели экологи-
ческого поведения более или менее 
сформулированы. Но их реализация 
требует большого количества совер-
шенно конкретной и, надо заметить, 
дорогостоящей работы.

«Роснефть» и РГО начали рабо-
ту над программой научного освое-
ния Арктики и планируют привлечь 
к этой инициативе ведущих россий-
ских ученых. В июле на эту тему был 
проведен круглый стол в Арктиче-
ском научно-проектном центре. По 
его итогам было решено создать ком-
плексную междисциплинарную про-
грамму, которая позволит системати-
зировать полученные знания и обес-
печит безопасное освоение Арктиче-
ского шельфа.

Надо отметить, что «Роснефть» вме-
сте со своими партнерами уже прово-
дит в Арктике научные исследования 
в области управления ледовой обста-
новкой, метеорологии, гидрологии, 
аэрогеофизических и геохимических 

методов разведки. Особое внимание 
уделяется биологическим исследо-
ваниям, мониторингу морских мле-
копитающих и птиц, изучению и со-
хранению белых медведей. Только в 
2014 году в арктических морях по за-
казу «Роснефти» в общей сложности 
будет проведено десять научно-ис-
следовательских экспедиций. Кроме 
того, «Роснефть» восстанавливает эф-
фективную метеорологическую сеть 
в Арктике: в прошлом году компания 
открыла три современные метеостан-
ции на побережье архипелага Новая 
Земля. А, например, в ходе экспеди-
ции «Кара-лето-2014», которая прохо-
дит в данный момент, планируется 
установить еще три станции.
— Какой должна быть научная со-
ставляющая изучения Арктики?
— Научное изучение Арктики в том 
смысле, как мы его понимаем, фак-
тически началось в позапрошлом ве-

ке, а именно в 1882–1883 годах, когда 
по решению Международного мете-
орологического конгресса 12 стран, 
включая Россию, провели Первый 
международный полярный год — 
комплексную международную про-
грамму исследования Арктики и Ан-
тарктики. С того времени мы продви-
нулись далеко вперед в понимании 
процессов, происходящих в атмосфе-
ре, гидросфере, криосфере и литос-
фере Земли в полярных областях и 
на планете в целом, и очень хорошо 
понимаем, что наши знания все еще 
очень далеки от всеобъемлющих. До-
статочно сказать, что при всех наших 
знаниях и техническом оснащении 
горизонт удовлетворительного про-
гноза погоды — семь-восемь дней, 
дальше мы заглянуть не можем.

Вообще, изучение процессов, 
происходящих в природных обо-
лочках Земли, наряду с процессами, 

происходящими при ядерных реак-
циях, относится к числу наиболее 
сложных научных задач, и именно 
для их моделирования строятся се-
годня самые производительные су-
перкомпьютеры.

Поэтому мы не можем не продол-
жать исследования Арктики. Тот факт, 
что климат на планете, и в Арктике в 
частности, теплеет, следует из анали-
за всех доступных данных. А этих дан-
ных всегда не хватает, поэтому наша 
страна в 2001 году выступила с ини-
циативой проведения четвертого по 
счету Международного полярного 
года в 2007–2008 годах, а сейчас мы 
предлагаем нашим партнерам по Ар-
ктическому клубу организовать на-
блюдения в рамках Международной 
полярной инициативы, направлен-
ной на продолжительные наблюде-
ния ключевых процессов в Арктике.
— Что это дает для коммерческо-
го освоения Арктики?
— В рамках практических работ по 
разведке и добыче это дает базу для 
проведения необходимых изыска-
ний, знания о принципах и спосо-
бах управления ледовой обстанов-
кой, обеспечения экологической без-
опасности, ликвидации аварийных 
разливов нефти. В более глобальной 
перспективе это долгосрочное про-
гнозирование изменений ледового 
покрова Северного ледовитого оке-
ана, изменения уровня океана, раз-
рушения вечной мерзлоты — фак-
торов, имеющих критическое значе-
ние для всей хозяйственной деятель-
ности в Арктике, которые необходи-
мо учитывать при принятии долгос-
рочных стратегических решений.
— Что можно сказать о нынешнем 
уровне загрязнения Арктики?
— Арктика, как ни странно, все еще 
довольно чистая территория. Заселе-
ние и индустриальная деятельность 
носят там «пятнистый» характер, су-
доходство в арктических водах в ра-
зы менее интенсивно, чем на основ-
ных морских магистралях. Но у Ар-
ктики есть тяжелое наследие. В годы 
холодной войны арктический реги-
он был потенциальным театром во-
енных действий. Вероятные против-
ники тратили колоссальные средст-
ва на создание военной инфраструк-
туры. Понятно, что в таких условиях 
было не до экологии.

Поэтому сейчас мы столкнулись 
с так называемым накопленным за 

прошлые годы экологическим ущер-
бом. В местах бывшего размещения 
инфраструктурных объектов нахо-
дятся десятки тысяч тонн металло-
лома, значительную часть которого 
составляют 200-литровые бочки из-
под горючего, тысячи тонн устарев-
шего горючего и отработанных ма-
сел, полуразрушенные здания и со-
оружения, встречаются устаревшие 
радиоизотопные термоэлектриче-
ские генераторы, обеспечивавшие 
питание автономным навигацион-
ным устройствам и т. д. Для вывоза 
всего этого мусора и рекультивации 
загрязненных земель требуются уси-
лия, сравнимые с теми, которые бы-
ли потрачены на их завоз.

Надо заметить, что с 2012 года Рос-
сия начала системную работу по лик-
видации этого накопленного ущер-
ба. Работа идет на архипелагах Зем-
ля Франца Иосифа, Новосибирские 
острова, Амдерма. На очереди Но-
вая и Северная земли, остров Вранге-
ля. Это очень дорогостоящая работа, 
но государство идет на эти затраты. 
Очень показательно, что с этого года к 
финансированию работ присоедини-
лись крупные компании, осуществ-
ляющие деятельность в Арктике. В 
качестве примера можно сказать, что 
остров Земля Александры архипела-
га Земля Франца Иосифа очищен пол-
ностью, причем с него было вывезе-
но около 8 тыс. тонн отходов.

Однако если говорить об углеводо-
родных загрязнениях, то пока боль-
шая их часть происходит из естест-
венных источников, не связанных с 
деятельностью человека. Стоит отме-
тить также, что Арктика является ес-
тественным стоком всех загрязнений 
в Северном полушарии. Загрязняю-
щие вещества переносятся в Арктику 
воздушными потоками и морскими 
течениями не только с территории ар-
ктических стран, но, пожалуй, из всех 
стран, лежащих к северу от экватора.

Но можно ожидать, что с началом 
индустриального освоения Арктики 
опасность масштабного загрязнения 
усилится многократно. Поэтому уже 
сейчас во главу угла ставится обеспе-
чение экологической безопасности. 
Эти вопросы — предмет рассмотре-
ния международных организаций, 
таких как Арктический совет наци-
ональных ведомств, и крупных ком-
паний, работающих в Арктике.

Записал Олег Трубецкой

Новая индустриализация Арктики
По словам Артура Чилингарова, члена со
вета директоров ОАО «НК ”Роснефть“», изве
стного во всем мире полярника, основные 
принципы новой модели поведения крупней
ших индустриальных компаний при коммерче
ском освоении Арктики сформулированы. Но 
их реализация требует совершенно конкрет
ных и дорогостоящих усилий.

Артур Чилингаров верит в то, что новая индустриализация Арктики невозможна без учета 
двух важнейших факторов: ликвидации прошлого экологического ущерба, и, конечно, 
баланса интересов индустриальных компаний и коренных малочисленных народов.

К Р У Г Л О Г О Д И Ч Н Ы Й  К О Н Т Р А К Т

16 июля правительство РФ определило 
компанию «Межрегионтрубопроводстрой» 
(МРТС) единственным исполнителем работ 
по строительству в рамках проекта «Ямал 
СПГ» основных объектов морского порта 
Сабетта, который позволит обеспечивать 
транспортировку сжиженного природного 
газа круглый год.

Это означает, что перед компанией стоит амби-
циозная задача к 2017 году завершить строительство 
и запустить арктический порт, чтобы «Ямал СПГ» 
смог выполнить свои контрактные обязательства 
по поставкам газа. Строительство инфраструктуры 
в суровых условиях Арктики требует специальных 
 навыков и ресурсов. В России компаний, научивших-
ся реализовывать настолько сложные и высокорис-
ковые проекты, пока единицы, причем в буквальном 
смысле слова. По этой причине основные работы 
по обустройству Сабетты достались МРТС — един-
ственной из российских компаний, имеющей опыт 
выполнения полного комплекса работ в условиях 
арктического шельфа.

• Компания «Межрегионтрубопроводстрой» 
специализируется на строительстве неф-
тегазопроводов и выполнении подводно-тех-
нических работ в районах Крайнего Севера 
и иных экстремальных климатических и ме-
теорологических условиях с 1999 года, пост-
роив уже свыше 500 км одних только подвод-
ных морских трубопроводов в акваториях 
северных морей. В активах компании свы-
ше 30 единиц технологического флота. Среди 
 реализованных проектов ОАО МРТС — стро-
ительство подводного перехода через Бай-
дарацкую губу, где компания проложила че-
тыре нити подводного трубопровода маги-
стрального газопровода Ямал—Европа. Газо-

провод предназначен для подачи природного 
газа ямальских месторождений в газотранс-
портную сеть центральной России и в стра-
ны Западной Европы. Проект уже запущен 
в эксплуатацию. ОАО МРТС также стало пи-
онером инфраструктурного строительства 
на шельфе Охотского моря, выиграв тендер 
по обустройству подводно-добычного ком-
плекса Киринского газоконденсатного место-
рождения по заказу «Газпром добыча шельф 
Южно-Сахалинск».
Проект ОАО МРТС по строительству основной 

инфраструктуры порта Сабетта — один из самых 
сложных и масштабных в российском строитель-
стве морской инфраструктуры. Строительство 
инфраст руктуры морского порта Сабетта началось 
в 2012 году с нуля, в чистом поле, вернее, на берегу 
Обской губы, при всех прелестях арктической погоды: 
сильнейшие ветра, вьюги. По требованию заказ-
чика 1 кв. м причала должен выдерживать нагрузку 
10 тонн. На проекте было задействовано более 100 
единиц техники ра зличного класса и назначения: 
крановое оборудование, гидравлические молоты, 
буровые установки. Компания провела подготови-
тельные работы по строительству порта: были соору-
жены причальная стенка длиной около 1 км и четыре 
причала. С ноября 2013 года причалы уже принимают 
суда с грузами для обустройства Южно-Тамбейского 
месторождения, строительства завода СПГ и основ-
ных сооружений морского порта. До конца года будет 
завершено строительство общепортовых сооруже-
ний, ледозащитного сооружения для последующего 
строительства технологической эстакады и причалов 
для отгрузки СПГ и газового конденсата. По словам 
начальника управления строительства ОАО МРТС 
Ивана Маков ского, строительство ледозащитных соо-
ружений по зволит защитить технологические причалы 

отгрузки СПГ и газового конденсата от деформации 
в период осеннего ледостава и весеннего ледохода.

Для реализации проекта ОАО МРТС развивает 
производственную логистическую базу в Архангельске. 
База «Левобережная» располагается на территории 
погрузо-разгрузочных районов «Левый берег» на 
бывшем месте расположения угольных причалов 
Архангельского морского торгового порта. Транспор-
тировка грузов для Сабетты через базу МРТС в Архан-
гельске возможна как наземными видами транспорта, 
так и водным, включая Беломорско-Балтийский канал 
и Северный морской путь. Общая площадь базы со-
ставляет 50 га, из них около 15 тыс. кв. м крытых скла-
дов и 200 тыс. кв. м открытых площадок, два причала 
общей протяженностью 360 м. Причалы способны при-
нимать морские и речные суда с осадкой 7,5 м, дли-
ной до 165 м и шириной до 30 м. В Архангельске 
компания наращивает производственные мощности 
по изготовлению трубных металлоконструкций, модулей 
технологических эстакад, вспомогательных конструкций 
для строительства металлических резервуаров.

По словам исполнительного директора ОАО МРТС 
Александра Коликова, проект реализуется по модели 
EPC-контракта (engineering-procurement-construction), 
что означает консолидацию производственных и ин-
жиниринговых ресурсов по всей проектной цепочке 
«управление проектом—разработка рабочей докумен-
тации—поставка оборудования и материалов—строи-
тельство—испытание и ввод в эксплуатацию». Модель 
предполагает формирование удобной для контроля 
со стороны заказчиков (ОАО «Ямал СПГ» и Росмор-
речфлот) системы ведения бизнеса. 

Наталья Кимонович

Немного компаний в мире способны  
в столь сжатые сроки (до 2017 года)  
построить круглогодичный порт в Арктике

« С Е В Е Р  Н Е  П Р О Щ А Е Т  Н Е П Р О Ф Е С С И О Н А Л И З М А »

АНДРЕЙ АПРЕЛЕНКО, генеральный директор 
ОАО «Центр аварийно-спасательных экологи-
ческих операций» (ОАО ЦАСЭО, «Экоспас»), 
полагает, что существующее российское за-
конодательство не обеспечивает безопасного 
освоения Арктики.

— С позиции профессионального спасателя 
и эколога какие природные риски несет ак-
тивное освоение арктических ресурсов?
— По последним данным геологов, более 20% пер-
спективных мировых запасов нефти находится именно 
в Арктике. Это наш стратегический ресурс. Но понятно, 
что эксплуатация арктических ресурсов невозможна 
без рисков, которые необходимо максимально сни-
зить. Потому что, безусловно, загрязнение Арктики — 
это существенная угроза для климата, что обязательно 
отразится на всей планете, и, конечно же, опасность 
для биосферы. Это очень сложная природная система, 
и ей легко нанести непоправимый вред. В работе 
с арктическим шельфом главная задача — не нарушить 
экологический баланс. Ведь Арктика осталась едва ли 
не единственным оплотом мировой системы обеспече-
ния экологического равновесия всей Земли, а флора 
и фауна Арктики — это главный индикатор устойчиво-
сти морских экосистем и экологической безопасности 
мирового океана.

То есть климатические и природные условия Арк-
тики требуют особой надежности технических средств 
и высочайшего уровня квалификации спасателей, 
поскольку работы в северных водах существенно 
отличаются от аналогичных, допустим, в Черном 
или Каспийском морях.

Поэтому к этой работе было бы разумно при-
влечь не только занимающихся законотворческой 
деятель ностью теоретиков и нефтяные компании, но 
и практиков — структуры, занимающиеся ликвидацией 
аварийных разливов нефти и нефтепродуктов, такие 
как «Экоспас».
— Но ведь добывающие компании имеют 
право создавать собственные спасательные 
структуры?
— На мой взгляд, нефтяникам важнее уделять большее 
внимание вопросам обеспечения безопасности при 
работе и предотвращения возникновения аварий. 
Нужно повышать меры внутреннего экологического 
контроля, а не стараться всеми способами скрывать 
последствия аварийных ситуаций, что часто происхо-
дит в наше время.

Именно поэтому мы считаем, что на крупных 
шельфовых проектах должны работать независимые 
профессиональные аварийно-спасательные формиро-
вания по контракту, который можно заключать только 
после проведения учений на месте, чтобы не повторя-
лась ситуация, которая сейчас муссируется в прессе 
по платформе «Приразломная».

По действующим законам учения должны прово-
диться не реже одного раза в два года, при этом не 
определено, с какого момента идет отсчет. Поэтому, 
как считают в «Гринписе», на платформе «Прираз-
ломная» ОАО «Газпром нефть» работает с риском 
и, возможно, не сможет своевременно и эффективно 
отреагировать на возможную аварию. А это риски для 
жизни людей! Возникает существенная опасность для 
окружающей среды. В этом случае мы разделяем точку 
зрения зеленых: в первую очередь необходимо навести 
порядок по этому вопросу на законодательном уровне.

— Критерии арктической безопасности?
— В идеале в российском законодательстве долж-
ны быть прописаны критерии, по которым работать 
в Арктике смогут только формирования, обладаю-
щие достаточным опытом и необходимым техниче-
ским оборудованием. «Новичков» допускать к этим 
работам не только бессмысленно, но и опасно: север 
не прощает непрофессионализма! То есть должны 
быть разработаны готовые типовые схемы реагиро-
вания на различные аварийные ситуации. И у боль-
шинства профессиональных аварийно- спасательных 
формирований существуют подобные схемы, по-
строенные исходя из собственного богатого опыта.

Именно поэтому этими вопросами должны 
заниматься профессионалы, имеющие опыт работы, 
оснащение силами и средствами. А компании—опера-
торы проектов должны иметь необходимые финансо-
вые резервы, которые, по имеющейся информации, 
в настоящее время недостаточны. За более чем 15 лет 
работы мы накопили колоссальный опыт локализации 
и ликвидации последствий аварий, связанных с разли-
вами нефти на суше и на море.

Конечно, нам видны изъяны и недостатки 
 дейст вующего законодательства. В связи с этим мы 
обратились в комитет ГД по природным ресурсам, 
природопользованию и экологии с предложением 
о проведении парламентского обсуждения этой 
 проблемы, которая особенно актуальна в связи 
 освоением Арктики.

Видимо, наши доводы были достаточно весомы, 
и комитет согласился с необходимостью рассмот-
реть эту тему на заседании Высшего экологическо-
го совета 5 декабря. К этому заседанию мы подгото-
вим законодательные предложения и комментарии 
для их обсуждения и дальнейшей передачи в прави-
тельство РФ.
— А какой может быть буквальная цена эколо-
гических рисков?
— За последние несколько лет многие западные 
компании пробовали безуспешно подступиться к ар-
ктическим углеводородам. Причинами провала стали 
невозможность соблюдения установленных стандартов 
безопасности бурения и добычи либо недостаточные 
объемы месторождений.

К примеру, компания Cairn Energy за два года 
впустую потратила $600 млн на разведку шельфа Грен-
ландии, добившись при этом только протестов местных 
жителей. Там же, на Гренландском шельфе, в декабре 
прошлого года потерпела поражение и ExxonMobil, 
отказавшись от разработки двух участков, посчитав 
проект бесперспективным. Крупно просчитался с ар-
ктическим шельфом и гигант Shell, которому попытка 
разведки нефти у берегов Аляски обошлась слишком 
дорого, вылившись в широкий протест общественных 
организаций во многих странах. С 2003 года Shell 
вложила в этот проект уже более $5 млрд, но успеха 
так и не достигла.

А совсем недавно неудачей закончился проект 
арктического бурения Statoil, которая пробурила три 
километровые скважины, но коммерческие запасы 
углеводородов не нашла. Зато бурение этих скважин 
в Баренцевом море вызвало резкую критику со сто-
роны экологов. По их мнению, освоение арктического 
шельфа крайне опасно: разлив нефти здесь будет 
иметь фатальные последствия для оазиса первоздан-
ной природы Медвежьего острова.

Записала Мария Рыбакова
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